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看长风

以案说法

惊险！ 天降雨棚砸坏电瓶车，巧言相劝重修邻里情
某日傍晚，长风新村街道某小

区一楼住户陈阿姨正在厨房烧菜，
突然听到“哐当”一声，随即打开窗
户查看情况，未曾想到是天降雨
棚，导致她家停在门口的电瓶车车
身受损。陈阿姨查找源头，原来是
三楼某户的雨棚，仍有部分残留在
铁架子上，便当即找到楼上住户杨
先生理论，但杨先生拒不赔偿。无
奈之下陈阿姨求助于调解员，希望
帮忙解决矛盾。

了解情况后，调解员来到陈阿
姨家查看了实际情况。看到散落一
地的生锈雨棚及陈阿姨满是 “伤
痕”的电瓶车外壳，调解员反复宽
慰陈阿姨，表示一定会找到楼上的
住户，帮她要一个说法。
随后，调解员找到杨先生，并向

其说明来意。起初，杨先生不承认自
家雨棚砸坏了陈阿姨的电瓶车，根
据了解到的情况，调解员说：“掉下
去的是部分雨棚，还有部分在你家

阳台的铁架上，我们对比一下就知
道了。”听完调解员的讲述之后，杨
先生惭愧地对调解员说：“确实是
自家的雨棚年久老化生锈造成坠
落。”对话间，调解员发现了杨先生
有早日解决纠纷的意愿，于是趁热
打铁，希望双方坐下来进一步沟通，
彻底把问题解决。
通过调解员的牵线，双方来到

调解室进行协商。陈阿姨表示自
家电瓶车刚买没多久，尽管这次外

壳多处受损，但所幸内部构造并未
损坏。杨先生听后连声表达歉意。
调解员劝导道：“阳台雨棚常年风
吹日晒，容易老化生锈，若是高空
掉落砸到人就不是这么容易解决
的，后果很严重，应当引起高度重
视。”见杨先生诚恳的认错态度，陈
阿姨也表示谅解。调解员见状劝说
双方再各自退让一步，都是楼上楼
下的邻居，不要因为这件小事伤了
和气。杨先生表示愿意赔偿陈阿姨

的损失。随后，双方签订了调解协议
书，杨先生再次向陈阿姨道歉，陈阿
姨欣然接受，双方握手言和，一起邻
里纠纷在调解员的悉心调解下圆满
化解。
调解员化解这起矛盾后感慨，

邻里之间应少一些火气、多一分和
气，要先和对方进行沟通，心平气和
地协商，能站在对方角度换位思考，
解决起事情来就变得容易多了。

（长风新村街道司法所）

群策群力
焕生机
长风新村街道雅仕名邸小区

合力打造“天然氧吧”

“一走进小区，感觉好温馨，我们的小区就如‘天然
氧吧’！ ”“感谢居委会、业委会、物业公司，他们的付出我
们居民看在眼里，感谢他们对工作认真负责的态度！ ”这
些声音是长风新村街道雅仕名邸小区居民们发出的由

衷感叹，说起目前小区的绿化环境，他们清一色好评满
满。 而这，源自长风新村街道将调研之风融入日常、化为
经常，通过深入调研，解民忧、办实事。

“居民自治”唤醒社区活力
幸福再“加码”

除了“三驾马车”形成合力，居委会还积极调动
居民自治热情。为此，居委会搭建平台，组建 20余人
的志愿者团队，通过召开议事会议，针对居民反映的
当下存在的绿化问题集中商讨，群策群力。通过日常
巡逻清洁美化行动，进一步凝聚居民合力，达成社区
共识，形成良好氛围。
热心志愿者邱老师，大家都亲切地称呼她为“向

星”，她说，“我们都是小区的一份子，我很爱这个大
家庭，我由衷地希望它能越来越好，我本身也喜欢花
花草草，征询多方意见之后，就自费买了很多花籽播
种下去，花朵开了，能够点缀小区环境，我也很开
心。”
也有其他居民表示，愿意把家里的花献出来，打

造成微景观，还会在小区楼道、部分公共区域等地
方，认领、安置、养护一些好看的花卉绿植，为小区增
添更多色彩。就这样，在广大志愿者的努力下，小区
“死角”焕发出新生机。

此外，志愿者们还以围绕着社区绿化改造项目
为契机，召集社区内的热心居民共同参与进来，加强
居民自治。
被大家亲切称为“青姐”的宋老师就是一位积

极分子，她经常开动脑筋，为社区美化出谋划策，比
如她提出了“一楼一特色”的设想，既可以让更多的
居民融入到社区建设的团队中，又可以引导居民根
据喜好发挥特长全程参与绿化改造，实现楼楼有亮
点。
雅仕名邸小区的绿化改造一直在路上。业委会

主任陈炯告诉记者，接下来，他们还有一件“大事”：
“小区内一块靠近中央大草坪的观景区域，存在绿植
退化的情况，我们通过邀请专家实地调研、综合考量
之后，已经请绿化公司做出了一小块实验田先让大
家看效果，之后再把它复制推广出去……”
接下来，长风新村街道各居民区将用好调查研

究这个“传家宝”，做好调查研究这一“基本功”，集
中民智、体现民意、反映民情，为社区居民切实解决
急难愁盼问题，努力提升居民群众的获得感、幸福感
和满意度。 （上海普陀）

展开调研、耐心倾听
营造宜居新环境

“通过全面调研，发现绿化问题是大家关注的一个主要
内容，这为我们下一步的工作内容和节奏提供了很好的思路
和方向。”雅仕汇都居委会社工负责人钦卿告诉记者。
雅仕名邸小区位于金沙江路以南，泸定路以西，总户数

688 户，于 2014 年建成，小区绿化率达 40.00%，但随着时间
的推移，小区绿化难免出现草坪老化枯死、大树枝丫横飞等
情况，居民们盼望进一步美化、绿化的呼声日益强烈。为此，
居委会、业委会、物业“三驾马车”形成合力，齐心破难题。
在改善之初，居委会、业委会、物业就通过线上线下双线

并行的形式，广泛征集居民对于小区绿化改造的意见和建
议。
线上成立由居委会、业委会、物业、绿化实施单位、热心

业主组成的几十人“绿化群”。得益于线上沟通的便捷，大家
动动手指就能参与到社区治理中，有时一张反映绿化问题的
照片发到群里后不到二十分钟，整改完成后的图片就已经上
传了，而绿化施工的进展也是时常在群内图片直播。
线下，由居委会牵头展开调研，通过问询、走访等形式，列

出问题清单，广泛收集意见。“经过大约九年的自然生长，曾经
的树木都又长高、长大、长密，枝丫横生，存在遮挡光线，同时
也会影响草坪的生长的情况。”“小区里的绿化率一直是很高
的，但是几乎全是绿色，多点花朵点缀就更好了。”针对热心居
民们提出的宝贵意见，居委会和物业再进行实地调查，对项目
实施路径、开展过程中的难点堵点做了预先研究讨论。
经过几个月的绿化改造，13000 平方米的草坪全部更新，

栽种数棵乔木、大量灌木，小区面貌迎来了“华丽转身”。现在
走进小区，映入眼帘的是枝繁叶茂的树木、修剪整齐的草坪，
花朵点缀的道路，居民们纷纷赞叹小区“颜值”大大提升。
绿化改造的过程并非一帆风顺，其中有一棵树就差点成

为“拦路虎”。小区重点景观“花镜”，平日里有很多居民到
这里拍照赏景、休闲锻炼，正是这样的一处美景，中间位置的
一棵沙朴树，因为一场台风被刮倒了，在进行树木重新栽种
的时候，困难重重。
调研阶段，关于树木品种、树木采购等问题，居民们的想

法不一，业委会前前后后大会小会约二十多次，设计、改动、
推翻了不止十版方案，最后经历了业委会内部审核、物业审
核，绿化群讨论、居民大群征求意见的过程，才确定了从外地
运来一棵同品种外观类似的沙朴树。
栽种前，居委会联合物业方实地调研，结合小区实际情

况，发现问题依旧很多。因小区全是地下车库，地面没有车
道，人行道路又很窄，大型车辆无法直接开进去。
面对新难题，居委会工作人员和古北物业经理邓姚东再

次回到“花镜”实地调研，先后模拟多次后形成方案，那就是
先通过铺设钢板和建筑板保护路面，树栽种好以后再检查钢
板和建筑板下的绿化是否遭受破坏，是否需要补种修复。
3月 23日凌晨 4:30，这棵千里迢迢运输而来的沙朴树

终于到达了小区门口。这一夜，邓姚东辗转难眠，直到沙朴树
顺利抵达才稍稍松了一口气，考虑到社区内老人较多，为了
避免影响大家的休息，栽种队等候到9:00 才开工。经过大约
2小时的努力，这棵沙朴树终于栽种成功，邓姚东的脸上这才
露出了微笑。“虽然栽种这颗沙朴树的过程很艰辛，但是看着
焕然一新的‘花镜’，看着居民们的笑脸，我们就觉得一切都
值了。”
除此之外，在整个居民区绿化恢复工作期间，物业公司

对小区内绿化养护人员进行了专业培训，加强养护管理力
度，落实责任，实行专人管理，在日常巡查中随时掌握树木生
长情况，及时发现问题，及时解决问题。


